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Приволжский федеральный округ. 
Тенденции 

В условиях введения санкций правительство РФ ставит перед оборонным комплексом задачу в течение двух-трех лет заместить ос-

новной объем продукции ОПК, которая раньше закупалась за рубежом и изготавливалась по кооперации, собственными изделиями. 

По мнению полпреда президента в ПФО Михаила Бабича, из-за сжатых сроков от органов власти требуется управление процессом в 

ручном антикризисном режиме. В Минпроме наиболее проблемным сегодня называют вопросы импортозамещения электронной 

компонентной базы. Но чиновники уверяют, что все пробелы будут учтены в госпрограмме вооружений на 2016–2025 годы. Аналитики 

полагают, что на первых порах российские предприятия могут обратиться к новым партнерам в странах Азиатско-Тихоокеанского ре-

гиона, чтобы возобновить поставки продукции, которые прекратились из-за разрыва кооперационных связей с Украиной.

—  т е н д е н ц и и  —

Проблема импортозамещения в обо-
ронной промышленности обсужда-
лась в конце октября на профильном 
совещании в рамках Совета по обо-
ронно-промышленному комплексу 
при аппарате полномочного предста-
вителя президента в ПФО. 

В течение двух-трех лет оборонно-
промышленный комплекс России дол-
жен локализовать в стране производс-
тво изделий и компонентов военного 
назначения. Такую цель перед органа-
ми власти поставил президент. Пол-
номочный представитель президента 
в Приволжском федеральном округе 
Михаил Бабич считает, что для реше-
ния задачи импортозамещения уже 
многое сделано самими предприяти-
ями, холдингами, в которые они вхо-
дят, Министерством промышленнос-
ти и Военно-промышленной комис-
сией РФ. Однако режим санкций, вве-
денный в отношении России, полага-
ет полпред, дополнительно стимули-
рует отрасль в кратчайшие сроки ре-
шить все вопросы и перейти к макси-
мальной локализации производства 
как комплектующих, так и финаль-
ных изделий для нужд оборонно-про-
мышленного комплекса на террито-
рии России. «Это непростая задача. Нет 
ни одной страны мира даже среди на-
иболее развитых, которая всю оборон-
ку делает на своей территории. Всег-
да существует международная, межот-
раслевая кооперация, — отмечает гос-
подин Бабич. — Однако мы по указа-
нию президента такую цель ставим и 
постараемся максимально ее добить-
ся и разместить на территории страны 
все производства — от максимально 
простых до самых высокотехнологич-
ных». Для этого, говорит полпред, со 
стороны федеральных органов испол-
нительной власти необходима коорди-
нация предприятий, причем в ручном, 
антикризисном режиме. «Мы понима-
ем, что такая работа простимулирует 
и науку, и промышленность, но самое 
главное — создаст все необходимые ус-
ловия для нашей военной, оборонной 
независимости. Это крайне важная за-
дача в военной, политической, эконо-
мической сферах. С точки зрения стра-
тегии развития государства это сегодня 
абсолютный приоритет», — подчерки-
вает Михаил Бабич.

С ним соглашается заместитель 
председателя Военно-промышленной 
комиссии РФ Олег Бочкарев: «Конеч-
но, санкции — это очень неприятно, 
это проблема, потому что приходится 
менять тактику, сложившиеся раньше 
подходы. Но есть и хорошее. Мы слы-
шим от коллег-промышленников, что 
растет загрузка предприятий заказа-
ми. С некоторыми они даже не справ-

ляются. С одной стороны, это тяжело, а 
с другой, это более приятная задача — 
решать проблемы объема выпуска на-
шей российской техники. Мы оцени-
ваем это как положительный эффект от 
введения санкций».

По мнению заместителя министра 
промышленности и торговли РФ Алек-
сандра Потапова, наиболее проблем-
ной в вопросах импортозамещения 
является электронная компонентная 
база — «все остальное решается в штат-
ном и отчасти в ручном режиме». Дру-
гих системных проблем, считает госпо-
дин Потапов, нет, а для решения этой 
есть ресурсы. «Они находятся в рам-
ках действующих федеральных целе-
вых программ. Есть соответствующая 
господдержка. Кроме того, есть и собс-
твенные средства предприятий. Надо 
учитывать, что объемы заказов будут 
расти, под это можно брать кредиты, 
и государство эти кредиты готово суб-
сидировать», — говорит замминистра 
промышленности и торговли.

Олег Бочкарев считает, что реше-
ние задачи по импортозамещению 

сложных образцов техники может от-
ложиться — «где-то придется потра-
тить больше времени, чтобы подгото-
вить элементную базу». Однако страте-
гия от этого не изменится. «Проблемы 
импортозамещения, реагирование на-
шего государства и промышленности 
на санкционную политику иностран-
ных государств, безусловно, найдет от-
ражение в новой госпрограмме воору-
жения на 2016–2025 годы, которая бу-
дет утверждена президентом в дека-
бре 2015 года», — говорит господин 
Бочкарев. «Определенный набор воп-
росов может возникать у каждого пред-
приятия, — отмечает Михаил Бабич. — 
 Где-то цепочка не сложилась, где-то не-
обходимо провести в ускоренном по-
рядке стандартизацию, где-то нужны 
дополнительные средства и различ-
ные инструменты господдержки, и 
сейчас в ручном режиме эти средства 
перераспределяются на ту задачу, кото-
рую нужно решить. Это частные вопро-
сы, и ничего критического, что бы ста-
вило шлагбаум перед выполнением за-
дач по импортозамещению, нет». 

По мнению чиновников, несмотря 
на экономическую стагнацию, также 
нет причин и для снижения финанси-
рования программы госвооружения. 
«Про снижение финансирования воп-
росов обороны и безопасности госу-
дарства говорят давно, но президент 
ставит нам цели, и снижения финан-
сирования не происходит. В моем по-
нимании, этого не произойдет. Мы 
слишком много потеряли времени в 
90-е годы и в начале 2000-х, когда госу-
дарство переживало нелегкие време-
на. Сегодня мы «догоняем поезд». Ус-
тановлены целевые показатели по до-
ле современного вооружения и воен-
ной техники, сверстаны конкретные 
программы по разработке новых об-
разцов, и они будут реализованы», — 
уверяет Олег Бочкарев. «Развитие обо-
ронно-промышленного комплекса, 
содержание вооруженных сил и всей 
военной организации страны — дейс-
твительно абсолютный приоритет, — 
соглашается Михаил Бабич. — Вопрос 
в том, готовы и способны ли предпри-
ятия эти деньги в указанные сроки ос-

воить, поскольку объемы заказа уве-
личились на 20–30% от плана».

Главный редактор журнала «Наци-
ональная оборона» Игорь Коротченко 
считает, что, несмотря на жесткие сро-
ки, при условии правильной организа-
ции работы, решить задачу по импор-
тозамещению вполне реально. Хотя, 
отмечает он, электронная компонен-
тная база — действительно «самый уз-
кий момент», поскольку у России бы-
ли кооперационные связи по этому 
направлению с Украиной. Но они мо-
гут быть заменены в процессе сотруд-
ничества со странами Азиатско-Тихо-
океанского региона, полагает эксперт. 
С ним не согласен аналитик центра 
анализа стратегий и технологий Анд-
рей Фролов, который называет надеж-
ду на локализацию производства изде-
лий ОПК за два-три года слишком оп-
тимистичной. «Дело не только в элект-
ронике, в мире есть технологии, кото-
рых нет в России, чтобы запустить про-
изводство, нужно сначала их разрабо-
тать. Это касается, например, произ-
водства станков, сплавов, материалов 

из углеволокна», — рассказывает эк-
сперт. По мнению господина Фроло-
ва, поначалу власти попытаются най-
ти аналогичную продукцию «в более 
приемлемых странах», а если не удас-
тся, то будут стремиться наладить про-
изводство в России. Кроме того, пола-
гает аналитик, есть риск того, что мо-
гут измениться и условия финансиро-
вания программы. «Были случаи, ког-
да сдвигались сроки реализации тех 
или иных программ или вовсе закры-
вались, потому что менялись условия 
и обстоятельства», — говорит Андрей 
Фролов. Игорь Коротченко отмечает, 
что вопросы финансирования могут 
быть пересмотрены в сторону умень-
шения, если введенные Западом сан-
кции будут чувствительными для Рос-
сии. «При этом важно при любой си-
туации обеспечить осуществление 
 НИОКР и финансирование гособо-
ронзаказа в части поставок серийной 
продукции. Важно обеспечить россий-
скую армию оружием пятого поколе-
ния», — заключает эксперт.

Александра Викулова

Импорт выводят из обороны
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